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2013年环法自行车赛21日进入第21赛段，也是最后
一个赛段的争夺。最终，英国天空车队头号车手弗洛姆荣膺
第100届环法自行车赛个人总成绩冠军。丹麦盛宝银行车
队以251小时11分7秒的成绩荣膺车队冠军。

（据新华社巴黎7月21日体育专电）

弗洛姆荣膺
第100届环法赛冠军

电视选秀节目频频惹上版权纠纷，
有创作者至今没收到一分钱

音乐使用费
竟是笔糊涂账

面对来自摩登天空的侵权指责，《中国梦之
声》节目组于周末回应称：“节目隶属于上海广播
电视台，按照惯例，电视台早已采取一年打包支付
的方式，将词曲使用费付给了中国音乐著作权协
会（以下简称‘音著协’）。”该节目宣传总监周捷解
释，类似这样将音乐使用费打包给音著协的做法，

“是电视台解决音乐版权问题采用的通用手段”。

对于《中国梦之声》的这番回应，摩登天空
方面感到“很荒唐”。该公司法务部负责人范雪
指出，摩登天空并不是音著协会员，也没有授权
或委托音著协处理其音乐版权。范雪同时认
为，电视台在播出节目之前，就应该针对节目中
涉及的歌曲提前申请词曲授权，并和音乐著作
权所有人进行沟通。

音著协是中国内地唯一的音乐著作权集体
管理组织。2009年，该组织曾与中国广播电视
协会电视版权委员会的32家成员单位就音乐
付酬集体签约，这些成员单位包括绝大多数省
级电视台和部分市级电视台。既然电视台将费
用交给了音著协，就应当由该组织负责向音乐
版权持有者支付相应的使用费，可实际情况是，
一些音乐的创作者至今都没有收到过来自音著
协的一分钱。

台湾资深音乐制作人阿怪曾为张惠妹、
陶晶莹、萧敬腾等多位歌手填词作曲，他的

作品经常在电视选秀节目中被演唱。“毫不夸
张地说，我应该拿到几百万元的作品版权使
用费，但是现在我连一分钱都没有见到过，
也没有听说其他音乐人拿到过这笔钱。”阿
怪说。

据阿怪介绍，在台湾地区也有类似音著
协这样的音乐人社会团体，而且音著协与台
湾地区的同类机构签订有相互代理协议，然
而他十年来收到的来自台湾地区的版权费用
高达两三千万台币，来自内地的费用则至今
仍然是零。

像摩登天空、阿怪这样不属于音著协会员的企业或个人，其
作品使用费却要由音著协来转付，这种做法究竟合理吗？音著
协副总干事刘平这样解释“转付”的意义：“那些歌曲信息不明、
找不到权利人归属的，符合法定许可的情况下，可以由音著协代
收、代付。”但在音乐人看来，这种说法根本不成立。

“这是偷换概念！”中国音像协会唱片工作委员会常务副理事
长周亚平言辞激烈地否定了音著协方面的说法。他分析，电视台
或其他播出机构在不知原作者是谁时，才能将使用费交给音著协
转付，实际情况是电视台明明可以知道原作者或版权持有者是谁，
却并没有与其进行过沟通。

值得注意的是，音著协向非会员“转付”使用费的做法，与去
年《著作权法》进行修订时所引入的“延伸集体管理制度”不谋而
合。按照这一制度，著作权集体管理组织可以将对会员的管理
延伸到非会员，但这一修订草案在著作权人中间引发了强烈的
争议。不少著作权人认为，这种带有强制性的延伸集体管理制
度本身并不合理。

在湖南卫视今年的选秀节目《快乐男声》中，有选手演唱的
歌曲《董小姐》，也是摩登天空旗下歌手的作品。据摩登天空方
面透露，该节目制作方提前便与唱片公司取得联系，并获得了
使用授权。但是在其他一些选秀节目的制作方看来，这种做法
过于麻烦，不具备可操作性。

对于歌曲的词曲作者来说，无论是不是音著协会员，要想
维护自己的版权同样很麻烦。歌曲《烛光里的妈妈》词作者李
春利是音著协会员，不久前她的这一作品被湖南卫视《我是歌
手》节目随意进行了改编，为了维护自己的权益，她只能选择法
律诉讼这一途径。

不过，李春利承认，法律维权对个人而言是一件过于麻烦的事
情：“天天去打这种官司，根本不可能。”有法律人士也认为，这种个
人维权成本太高，结果也大多不了了之。也许，只有指望著作权管
理组织真正依法履行职责，才能彻底解决这道难题。

（据《北京日报》）

疑问 音乐人声称没收到钱

难题 作者和节目方都怕麻烦

电视选秀节目又惹上麻烦了！上周，知名唱片公司摩登天空向东方卫视
《中国梦之声》节目组发出公函，直指该节目选手翻唱了其旗下歌手作品，涉嫌
侵权，要求对方停止使用并道歉。近年来，随着电视音乐选秀节目的风行，翻唱
歌曲引发的侵权纠纷也越来越多，对于创作歌曲的音乐人来说，音乐使用费俨
然已经成了一笔糊涂账。
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进展 节目方称已付费音著协

争议 音著协转付是否合理

21日晚国足迎来“救赎之战”，面对日本队最终战平。
有人松了口气，有人仍对国足“一黑到底”，其实此时对国
足，不妨多点平常心。急不得的事情，还是得慢慢来。

21日晚国足将士们的精神面貌确实有所改观，但技战
术等方面仍能看出与对手的明显差距。如果问起现在国足
短板在哪里，大家会给出很多不同的回答：态度问题、青训
问题、组织架构问题、机制保障问题等，整个链条的每个环
节似乎都存在问题。

面对现在的国足，其实更缺一颗平常心，对于任何一场
比赛，不必过分拔高，也没必要过分贬低。面对日本、韩国那
些早年曾忌惮我们的对手的超越，大步落后的恐惧有时会
迷了眼，急切追赶的欲望则会让人看不清方向。

如果能问问十年前的足球人，他恐怕很难想到国足会
有今天的境遇。而如果问问现在的足球人，十年之后的国足
会有怎样的惊喜，他们恐怕也很难回答。竞技体育是残酷
的，但也有着自己的规律，诚如哈耶克所言“传统是应当受
到尊重的，因为我们无法按照自己的理性建构未来，只有从
以往的传统中演化历史”。

在经历了大悲痛、大溃败之后，主管部门已经开始反思
并有所动作，而且很多基层的足球工作者一直在辛勤努力
着，如对校园足球、体教结合的探索，已经持续了很长时间，
只是由于时间的原因，还未到开花结果的时候。竞技体育的
规律反复证明，拔苗助长的“跨越式发展”往往带来“跨越式
倒退”，那么就请尊重规律。

在国足追赶世界一流的道路上，该有的波折一定会来，
该来的惊喜也一定跑不了，此时就不妨保持健康的心态，去
享受足球带给我们的快乐与伤痛，然后静待花开。

（据新华社成都7月21日体育专电）
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